

V. CONCLUSIONES

DR. ALFONSO MILLÁN

PARECE innecesario ofrecer a ustedes conclusiones de este Symposium, dado que todos los ponentes hemos sido claros al respecto, y dado también que en la información circulada previamente entre los colegas académicos, se expusieron algunas conclusiones. Sin embargo, ofrezco a ustedes las siguientes:

1. Los trabajos que acabamos de escuchar tienen en común el empleo de métodos de investigación psico-social, derivados de las técnicas clásicas del psicoanálisis y de la teoría humanística de Erich Fromm. Esos métodos consisten, esencialmente, en la aplicación combinada de cuestionarios y entrevistas psiquiátricas, y en algunos casos en el empleo de "tests" de tipo proyectivo. La meta fundamental que se busca por esos métodos, es lograr que las técnicas empleadas permitan explorar, de manera sistemática, las motivaciones inconscientes, los rasgos de carácter y las fuerzas psíquicas no conscientes que mueven al sujeto, modelan su conducta y determinan muchos de sus modos de ser, pensar, sentir y actuar. Se exploran así las actitudes frente a problemas básicos de la existencia humana, el trabajo y los estudios, y los valores espirituales. La única diferencia es que, mientras Fromm y Dávila trabajan con individuos que forman grupos humanos numerosos y sin preparación teórica sobre la materia, Millán trabaja con pequeños grupos de varios individuos reunidos y todos ellos con preparación teórica, que aplican en la discusión de su propio carácter. Esta diferencia no afecta a lo esencial de los métodos empleados.

2. Todos los trabajos plantean problemas teóricos relativos a la metodología en la investigación socio-psicológica; y aspiran también al aprovechamiento de los resultados en tareas concretas desde el punto de vista de la salud mental, en sus aspectos específicos de la vida en la comunidad, en el campo, en el trabajo y en el mejoramiento de la enseñanza de la medicina.

3. Se concluye también que la aplicación provechosa de estos métodos requiere de personal preparado en la teoría psicoanalítica; entrenado en su práctica y con cualidades humanas básicamente positivas.

4. Esta clase de trabajos e investigaciones es de utilidad tanto desde el punto de vista general del País, como del particular de instituciones como la Secretaría de Salubridad y Asistencia, la Escuela Nacional de Medicina y el Instituto Mexicano del Seguro Social, que han cooperado a nuestros trabajos. Nuestro País no se distingue precisamente por su apoyo a esta clase de investigaciones.

5. En 1957, nuestra ilustre corporación estimuló, con su atenta y cordial acogida, a los mismos ponentes de la presente ocasión, que entonces ofrecimos un Symposium sobre "Estado actual de la Terapia Psicoanalítica", patrocinado también por nuestra Sociedad Mexicana de Psicoanálisis. El estímulo se renueva ahora, y lo agradecemos todos. (En lo personal me pregunto si ese estímulo no sería más efectivo, si nuestra Academia considerara oportunamente la conveniencia de dirigirse a las instituciones citadas antes, expresándole su sentir en relación con los trabajos como los presentados). Muchas gracias.